

DIARIO

DE PALMA



del Martes 30 de

Noviembre 1813.

† S. Andres Apostol.

HORAS.	TERMOMETR.	BAROMETRO	VIENT. Y. ADMOSP.
7 de la mañana.	12 grad.	27 p. 11 1/2	E. nubes.
12 del dia.	13 grad. 1/2	27 p. 11 1	N. id.
5 de la tarde.	12 grad.	27 p. 11 1	NO. id.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

Por los boletines del príncipe real de Suecia, fechos en Zerbit en 16, 20 y 22 de Setiembre resulta: que el capitan Fabeck, que solo tenia á sus órdenes 80 cosacos atacó al enemigo en Queisfurt, él hizo prisioneros á un coronel bavaro y á un teniente coronel frances, 40 oficiales y 500 soldados. Casel y sus inmediaciones estan en la mayor consternacion. Los miembros del cuerpo Diplomatico hacen preparativos de viage. El ministro frances Reinart manifiesta mucha inquietud, el ejército frances era perseguido sin descanso en la retirada. En un combate contra el general Pecheux cogieron los suecos tres cañones, doce carros de municiones, gran cantidad de bagages; al general de brigada Mielzinselli dos ayudantes de Pecheux y unos mil ochocientos prisioneros; la artilleria inglesa y los cohetes incendiarios hicieron prodigios. = Es tan grande la falta de forrage que padete la caballeria del ejército enemigo, que

ha hecho morir mas de doscientos caballos diariamente. = Parece que el general Wurtembergués Franquemont se quejó al general francés Delort de que sus tropas iban siempre adelante quando se avanzaba y detras quando se retiraba. Delort le respondió; *podeis contentaros con que sea así; es interes nuestro que perezcais; porque sino en breve sereis contra nosotros.* = Sin exágeración se puede asegurar que la pérdida del enemigo desde el principio de la campaña hasta el dia de la fecha asciende á 1600 hombres; sus avanzadas ya se han situado entre Schernbeck y Magdeburgo.

## NOTICIAS DE ESPAÑA.

Los sucesos del Mediodia de la Europa son tan satisfactorios como los del Norte. Se habla de una nueva y completa derrota de Soult; de varias pérdidas del enemigo en Cataluña, y de revolucion muy ardiente en departamentos de la Francia. Se aguarda con impaciencia el resultado de las transacciones comenzadas: segun parece, en Barcelona el 16 de los corrientes.

## CÓRTESES.

El dia 8 del corriente se presentó el Señor Antillon en el congreso. Fue recibido con aplauso. = Tomó la palabra, y se explicó substancialmente en los términos siguientes: " Señor: volviendo á presentarme en este agosto congreso, por haberse dignado la providencia preservar mi vida; reputo como el primero de mis deberes expresar mi gratitud; protestando de nuevo que sacrificaré gustoso mi existencia en favor de la libertad civil y de los derechos de los ciudadanos." (Aplauso.)

## NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

*Moción presentada á la Diputación Provincial de Mallorca el 9 del corriente por el encargado actual de esta Intendencia Don Joaquín de Abaurrea.*

22. Excelentísimo Señor. = La humanidad sola era bastante

Para adoptar todos los medios de proporcionar á los prisioneros una suerte menos dura que la que sufren en el desierto de Cabrera. Si consideraciones especiales no hubiesen contribuido á que no obstante la orden del Gobierno se trasladasen á aquella isla; ni hubiéramos experimentado los lamentos de tantas clases asignatarias del Erario que han quedado perjudicadas por la absorcion de caudales ocasionada con los gastos de aquel deposito, y esta Isla sin inconveniente hubiera logrado el fruto de la industria de tantos infelices pero hábiles artistas, y con sus brazos hubiera acelerado con economía las obras de pública necesidad. Los encargados de la hacienda siempre han estado convencidos de ello, por lo mismo que esta medida ha ocupado su meditacion por los ahorros que hubiera proporcionado no debiendo alimentar á los que pudiesen ganar su subsistencia. Pero ni las especies publicadas en los periódicos, ni la insinnacion del diario de Palma de ayer, aunque dan margen á llamar la atencion y celo de V. E. sobre este objeto, no serian bastantes á que yo lo promoviese, si la imperiosa necesidad no me forzara á ello. Omitiendo el horroroso quadro de la hambre y miseria que es bien sabido padecen aquellos esqueletos vivos, aseguro á V. E. que la absoluta falta de caudales y de arbitrios como V. E. no ignora, constituyen al Intendente en la imposibilidad de suministrar á aquel numeroso depósito vestuario ni otros auxilios que los que hoy reciben con tanto afán y trabajo del Ministerio. En los sentimientos de humanidad, en la disposicion de proporcionar auxilios á la oprimida y exáusta tesoreria, en los deseos de prevenir el origen enfermedades de que es semilla la miseria misma, y en la oportunidad de condescender con las continuas instancias de tantos artesanos que piden se les permita valerse de prisioneros para oficiales en sus talleres, hallaría razonable apoyo el pensamiento de que los prisioneros artesanos pudiesen estar acuartelados en esta plaza bajo las condiciones siguientes. 1.<sup>a</sup> Que á esta idea se reuniese el voto tan respetable de V. E. y las precauciones que su discrecion creyese propias. 2.<sup>a</sup> Que preceda aprobacion del Señor capitan general. 3.<sup>a</sup> Que esta traslacion se limite á los prisioneros útiles para las artes é industria. 4.<sup>a</sup> Que vivan acuartelados

5.<sup>a</sup> Que se permita á los maestros de conocida probidad el valerse de prisioneros en sus talleres á precios convencionales, cesando entonces por parte de la Hacienda á estos trabajadores, mientras trabajasen, todo otro auxilio que el de alojamiento. 6.<sup>a</sup> Que con respecto á la seguridad de estos individuos y responsabilidad de sus maestros acuerden el señor Gefe político y el señor Capitan general las medidas convenientes. = De adoptarse este pensamiento no dudo que se conseguirá algun considerable desahogo á la Hacienda pública, un consuelo á los corazones sensibles y cristianos de estos habitantes, un alivio á tantos seres, víctimas de la necesaria indigencia, y en fin un medio de adelantar la industria y tal vez la agricultura, y siempre las obras públicas de esta isla, objetos todos propiisimos de las atribuciones de V. E."

*Embarcaciones que ayer entraron en este puerto.*

De Málaga en 20 dias, el patron Francisco Covas, mallorquin, del javeque el Sto. Cristo, con bacalao, añil y patatas.

De Cullerra en 6 dias el patron Juan Salas Mallorquin, de la javega San Antonio, con un pasajero, arroz, y pasas.

De Id. en 9 dias, el patron Andres Rastell, Mallorquin, del laud Carmen, con arros y cebollas.

De Motril en 10 dias, el patron Cristoval Amengual, mallorquin del laud San José, con un pasajero y opatatas.

De Terragona en 2 dias, el patron Cristoval Serdá, catalan del javeque San Cristoval, con pescado salado.

De Valencia en 10 dias, el patron Jayme Sorola, Valenciano con 5 pasajeros, arros y balica.

De Cambils en 8 dias, el patron Manuel Miscarell valenciano del laud San Antonio con trigo y pasas.

De Jesme en 24 dias el capitan Jorge ingles del bergantin Cupido, con trigo.

*Aviso.* En la extraccion de la Loteria verificada el dia de ayer salieron los numeros 54, 5, 50, 87 y 74.

MALLORCA.